

Why Philosophy is Important to Politics?

Why Does Politics Matter in Philosophy?

¿Por qué la filosofía es importante para la política?

¿Por qué es importante la política en la filosofía?

El marco general de nuestro proyecto se desarrolló partiendo desde la premisa y/o pregunta que considera a todo proyecto político como una construcción sostenida y edificada desde una visión filosófica de lo que es el ser humano, en específico, de cómo éste funciona en la sociedad. En relación con lo anterior, el segundo punto importante de orientación consistió en acentuar qué fenómenos y debates actuales se desprenden de la noción de sociedad.

En este número diversos pensadores, tales como, Élisabeth Roudinesco (Francia), Chung-Mei Chuang (Taiwan), Graham Harman (EE.UU), Frank Ruda (Germany), Daniel Jofré (Chile) y Fedra Cuestas (Argentina), Charles Williams Johns (London), Philip Højme (Poland), Gonzalo Salas (Chile), Juan David Millán (Colombia), Matias G. Flores (EE.UU), Gabriela Albornoz (Chile), Brian Willems (Croatia), Andrea Perunovic (Serbia), José Ramos-Vera (Chile), Jesús Ayala-Colqui (Perú) Maria Inés Winkler (Chile), Ruben Balotol (Philippines), David Pavón-Cuéllar (México) Hernán Scholten (Argentina) Jairo Gallo Acosta (Colombia) Silvia Kargodorian (Argentina) Antonio Letelier (Chile) Javier Camargo y Ivón Cepeda (México).

se propusieron re-pensar desde diversas disciplinas los retos y debates de nuestra época.

En el marco de esta indagación y, como conjetura general, es menester observar una doble perspectiva: por un lado, se encuentra el liberalismo que confía a grandes rasgos en la libertad humana y, por otro lado, el conservadurismo que observa al ser humano como una entidad que necesita del control, las normas, la autoridad y un amplio etcétera. Uno de los fenómenos interesantes que aparece ante la dualidad y co-existencia de lo anterior, es la tesis de que toda visión filosófica de la humanidad también implica una configuración política básica. Siguiendo la lógica anterior, en cuanto intentos de respuesta al citado fenómeno, los conservadores proponen la imagen de los humanos como seres que necesitan la autoridad para justificar su poder; por su parte, los demócratas, en contraste, ven a los humanos como seres libres para elevar las libertades sociales al más alto principio de la vida social.

Hoy en día, al ser confrontados con los dilemas previamente mencionados (y, por supuesto, una lista más de fenómenos que aparecen en los planos político, económico, histórico, social y cultural), una de las tareas pendientes es analizar cómo funciona el vínculo entre la filosófica y la política a la hora de aproximarnos al funcionamiento de nuestras sociedades.

¿Qué configuraciones son posibles encontrar entre el vínculo filosofía y política? ¿Cómo explicar el funcionamiento de los populistas conservadores que perciben a los humanos como seres que se fundamentan en una comunidad a la que pertenecen? ¿Cómo re-pensar los fundamentos que aparecen en las perspectivas de los tecnócratas que reducen a los humanos a mecanismos genéticos que deben ser controlados y manipulados en defensa de sí mismos?

Al indagar más profundamente en los vínculos entre la Filosofía y la Política, nos encontramos inmersos en un diversas situaciones radicales en relación con las implicancias sociales, económicas, teóricas, históricas y políticas que se despliegan desde conceptos tales como “ideología”, “humanidad”, “Post-humano”, “izquierda y derecha política” “crisis”, “hegemonía”, “legitimidad”, la coyuntura particular que emerge desde estos, se torna urgente de comprender y analizar con compromiso; en razón de lo anterior, afirmamos que no es posible crear conjeturas útiles sin una dimensión filosófica implícita, ¿Cómo pensar fuera de la filosofía a la hora de entender fenómenos como las protestas contra-vacunas o los movimientos masivos contra los encierros forzosos durante los periodos más álgidos de la pandemia del Covid-19? O ¿Cómo mirar la disposición del ser humano de ir contra el ecosistema?

En el presente número, desde diferentes perspectivas teóricas los autores/as nos hemos propuesto contribuir a este marco de investigación y, utilizando la filosofía

con un sentido radical, hemos articulado nuevos interrogantes mediante procesos reflexivos ante los diversos conflictos en los cuales nos encontramos inmersos y nos vemos irremediabilmente involucrados como especie.

Agradecemos a Delia Manzanero, Editora de la Revista Bajo Palabra, por su trabajo y apoyo durante el proceso de producción de este Dossier.

NICOL A. BARRIA-ASENJO
Universidad de Los Lagos, Departamento
de Ciencias Sociales, Osorno, Chile

SLAVOJ ŽIŽEK
Co-Director at the International Center for Humanities,
Birkbeck College, University of London

